

OBISPO BUSTAMANTE



Desaparecido totalmente el lienzo amurallado que rodeaba por completo nuestra capital y cuya demolición se inició el 30 de diciembre de 1861, el hasta entonces conocido con la denominación de Cortina o Muro de Carmelitas, se trocó por el camino del mismo nombre, constituido por una senda que discurría entre vericuetos, riachuelos y huertas y que finalizaba justamente en otro camino que a su vez conducía a dos recordados conventos, San Francisco y Madre de Dios.

Cuando era alcalde de Logroño Tadeo Salvador, el Ayuntamiento decidió regularizar convenientemente la mencionada senda y alrededores, convirtiéndola en una arteria de seis metros de anchura; este hecho constituye el antecedente más lejano de la actual calle Capitán Gaona.

El arquitecto que proyectó la regularización de esta parte de la ciudad fue Juan Morán Lavanderas, y lo efectuó sobre varios terrenos que eran propiedad de los logroñeses Vicente Fernán-

dez, Juan Bañuelos, León Pedruzo, Jalón y Castroviejo. Entre las heredades de estos señores existían de separación entre las mismas unas sendas que hoy precisamente constituyen las arterias dedicadas al Obispo Bustamante y al Cardenal Aguirre.

Obispo Bustamante actualmente finaliza, si se entra por avenida de Navarra, en el edificio del Ayuntamiento; no obstante, y hasta la construcción de la nueva Casa Consistorial,



dicho límite venía determinado por el cuartel de Caballería Alfonso XII, ya desaparecido. En tan corto trayecto, esta calle ha contabilizado o contabiliza determinadas instituciones de gran importancia para nuestra capital: dos centros de enseñanza, un periódico, viviendas para personal militar y el nuevo Ayuntamiento.

Por lo que afecta al citado periódico, justamente en el cruce determinado con Capitán Gaona, ubicó por unos años sus periodísticas esencias el recordado “Diario de La Rioja”, incendiado y asaltado el 14 de marzo de 1936. De los dos centros de enseñanza, uno de ellos, la Escuela de Arte y Superior de Diseño, ofrece a la calle Obispo Bustamante la parte norte de su edificación, mientras que el otro, el que fuera Colegio Universitario y anteriormente Residencia de Oficiales, ofrece a la misma su fachada principal.

Por el vial que era conocida con el nombre de calle de la Escuela Industrial

y que actualmente está dedicada a la ciudad francesa de Dax, hermana de Logroño, Obispo Bustamante abre el portón de sus esencias hacia los grandes espacios determinados por la gran plaza del Ayuntamiento y, por la calle Tricio hacia el paseo de la Constitución y calles Congreso y Senado.

GRUPO DE VIVIENDAS MILITARES DE 1951

El 1 de julio de 1948 comenzaron las obras del grupo de viviendas destinado a residencia para jefes y oficiales casados del Ejército, ubicado justamente entre las calles Capitán Gaona, Obispo Bustamante y Tricio.

La inauguración de este singular edificio construido en forma de U, tuvo

lugar el 11 de octubre de 1951, cuando fue bendecido por el capellán del Regimiento de Infantería de Bailén, en presencia del gobernador militar, Antonio Martín Bilbatúa, y de otras autoridades. El presupuesto de ejecución, excluido el valor de los terrenos, se elevó a la cantidad de 2.444.619'99 pts. y fue financiado por el Instituto Nacional de la Vivienda e Instituto de Crédito para la Reconstrucción Nacional.

El grupo, de 42 viviendas, fue construido por el Servicio Militar de Construcciones con la dirección facultativa del arquitecto Francisco Alonso San Millán y su propiedad la ostentaba el Patronato de Casas Militares dependientes del Ministerio del Ejército. Este grupo de viviendas militares rodea a la que fuera Residencia de Oficiales del Cuartel de Caballería, edificio donde posteriormente se ubicó el Colegio Universitario (Sección Ciencias) y del que no hay datos conocidos sobre su construcción.



COLEGIO UNIVERSITARIO DE LOGROÑO

Después de varias conversaciones que las primeras autoridades riojanas habían mantenido en Madrid, comunicaron que en octubre de 1972 se abriría en nuestra ciudad un Colegio Universitario con especialidades en Ciencias y Letras, de acuerdo con la normativa de la entonces Ley de Educación. El entonces gobernador civil, Rodríguez Estevan, indicó que se habilitarían los locales de la antigua Residencia de Oficiales y Suboficiales y que se encontraba deshabitada desde que el Cuartel de Caballería Alfonso XII, dejó de cumplir su tradicional función militar.

La edificación, construida en los años 1940 al igual que diversos bloques de viviendas para personal militar, fue visitada con detalle por los técnicos, confir-

mando que la seguridad de los tabiques, vigería y estructura general del edificio era absoluta. Como consecuencia, el Ayuntamiento y la Diputación, a partes iguales, decidieron comprar el edificio al Ministerio del Ejército en la cantidad de 3.438.600 pts. La condición que impuso el vendedor fue la de no elevar la altura del edificio para no perjudicar a las viviendas militares adjuntas. La remodelación del edificio fue obra del arquitecto Alfonso Echevarría Macua y las obras correspondientes, adjudicadas mediante subasta, fueron realizadas por el contratista Luis Saura Arenillas. El presupuesto total de las obras se elevó a la cantidad de 8.557.435 pts.

Día de fiesta grande fue el que celebró nuestra capital el 3 de noviembre de 1972, fecha en la que tuvo lugar la inauguración del Colegio Universitario y en el que cursarían sus estudios 232 jóvenes que pensaban estudiar 147 el primer curso de Letras y 85, Ciencias.

Inicialmente, el claustro se hallaba formado por 15 profesores, de los cuales la cuarta parte estaban en posesión del título de doctor.

La inauguración constituyó un acto realmente brillante, ya que se inició con un cortejo que salió desde la Escuela de Maestría Industrial, y que precedido por la banda de música provincial formaron todas las autoridades civiles y militares de la entonces Provincia de Logroño, el Ayuntamiento y la Diputación en pleno, el director del Colegio, Dr. Miguel Sancho Izquierdo, que ostentaba la representación del Rectorado de la Universidad de Zaragoza, catedráticos, profesores y numerosos alumnos. El aula magna había sido adornada con multitud de flores, banderas de España y de Logroño, mace-tas y un adecuado mobiliario.

Antes de la entrada en la citada aula, tuvo lugar la bendición de las instalaciones, que fue realizada por el arcipreste

diocesano y párroco de Santa María de Palacio, Jesús Zamora Mendoza, que ostentaba la representación del obispo, Abilio del Campo, que se encontraba convaleciente de una operación. El gerente del Colegio Universitario, Francisco Rodríguez Maimón, leyó el decreto correspondiente por el que se declaraba constituido el Colegio Universitario, cen-

trándose en comentar las actividades que se habían realizado para la construcción y montaje del centro.

La lección inaugural corrió a cargo del Dr. José María Lacarra, catedrático de Historia Medieval de la Universidad de Zaragoza, que disertó sobre el tema genérico “La Edad Media en La Rioja”. Por último,

cerró el acto el Dr. Sancho Izquierdo, con unas palabras en las que declaró su voluntad de entrega a las tareas del Colegio, y finalmente el gobernador pronunció las palabras rituales de apertura.

Tras numerosos usos, el edificio del Colegio Universitario está destinado en 2011 a ser el Centro de Cultura Popular. ▾

En 1867 el Ayuntamiento realizó las obras correspondientes para acondicionar esta zona de Logroño, surgiendo dos pequeñas calles. Poco después, y dada la cercanía de ambas al convento de Monjas Carmelitas, se decidió que su denominación fuese de carácter religioso: Obispo Bustamante y Cardenal Aguirre.

¿QUIÉN FUE?



Francisco Antonio Bustamante fue Colegial Mayor de San Ildefonso, catedrático de artes, obispo de Barbastro y después de Plasencia. Fue bautizado el 3 de febrero de 1683 en la iglesia de Santa María de Palacio de Logroño y murió el 27 de julio de 1749, a la edad de 66 años. En el archivo de la citada iglesia en la que fue bautizado, existe un libro en el que fueron dibujados a pluma los retratos de nueve esclarecidos hijos de la parroquia, y precisamente uno de ellos es el que rotula esta calle de Logroño.

¿SABÍA QUE...

- ... el Colegio Universitario sufrió la peor crisis de su historia en el mes de septiembre de 1979, que estuvo a punto de cerrar el centro?
- ... la razón fue que las Cajas de Ahorro no habían cumplido en los últimos años con la entrega del dinero previsto, hecho que originó un fuerte déficit?
- ... además, en el mes de julio de 1979 el Patronato redujo el presupuesto de 85 a 55 millones de pts., hecho que obligaba a rescindir el contrato a unos 10 profesores, reducir gastos de biblioteca, entre otros recortes, destacándose la disminución del número de alumnos en 125, la bajada del sueldo a todos los profesores o la supresión de algunas titulaciones?
- ... todo ello conllevó a un encierro conjunto de alumnos y profesores con objeto de mejorar la situación del centro?
- ... afortunadamente, el Colegio Universitario no cerró sus puertas y fue el germen de la Universidad de La Rioja?
- ... actualmente, el propietario de la edificación es el Ayuntamiento de Logroño y además de ser un centro de enseñanza universitaria, ha sido sede de otras instituciones como la Escuela Municipal de Música, la Asociación de Atención a Personas con Parálisis Cerebral (ASPACE) –galardonada en 2007 con la Medalla de La Rioja en su 25 aniversario– o Cáritas?